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Todo indica a que las empresas dedicadas a la distribución y comercio de 
automóviles recibirán un duro golpe tras el anuncio del gobierno federal sobre 
la próxima regularización de autos extranjeros traídos al país de manera 

ilegal, también llamados autos chocolate. Miembros del sector han expresado 
su inconformidad por esta disposición y han expuesto los efectos negativos que 
traería a empresas y consumidores.

Este miércoles, el presidente López Obrador dio a conocer que el fin de semana 
firmaría un acuerdo para emprender una campaña de regularización de autos 
chocolate en entidades fronterizas, con la intención de ampliarla a todo el país 
próximamente. El mandatario explicó que los propietarios de este tipo de autos 
podrán acudir a las autoridades y, tras pagar una cantidad justa, se le otorgarán los 
permisos necesarios para demostrar la propiedad del vehículo. Lo recaudado por 
esta operación se quedará en los gobiernos estatales y únicamente podrá ser usado 
para restaurar carreteras y reparar baches.

Durante la conferencia matutina en la cual anunció la firma del acuerdo, el presidente 
compartió dos razones que lo motivaron a tomar esta decisión. La primera fue 
que los autos chocolate muchas veces son utilizados para cometer ilícitos pues 
la autoridad no tiene registro de los propietarios. La segunda refirió a que existen 
familias las cuales no cuentan con ingresos suficientes para tener automóviles y 
tienen que recurrir a adquirir este tipo de vehículos para llevar a sus hijos a escuelas 
y realizar otras actividades cotidianas.

Distintas organizaciones y asociaciones de la Iniciativa Privada levantaron la 
voz en contra de la campaña de regularización por las implicaciones que tendrá 
en el comercio formal. Uno de los posicionamientos más contundentes fue el de 
la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA) pues, en un 
comunicado, esta asociación reprochó que el gobierno federal premie a las mafias 
dedicadas al contrabando automotriz y perjudique al comercio automotor formal, el 
cual genera impuestos y empleos.

La AMDA también recordó que desde hace meses se había anunciado la intención de 
regularizar los autos ilegales, por lo que a finales de junio buscaron una audiencia 
con el presidente López Obrador para explicarle las repercusiones de su propuesta. 
La asociación señaló que, tras darse a conocer la intención del gobierno, aumentó 
considerablemente el ingreso legal e ilegal de autos extranjeros al país. Lo anterior 
quiere decir que, lejos de solucionar el problema de los autos chocolate, se complicó 
pues ahora hay más e incluso muchos de estos son vehículos deportivos o de lujo, 
lo cual rompe con la justificación social que algunas organizaciones aluden para 
respaldar la necesidad de una regularización.

“REGULARIZACIÓN” 
DE AUTOS CHOCOLATE, 

DURO GOLPE A LAS DISTRIBUIDORAS    

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Asimismo, la AMDA puntualizó que la 
introducción y comercialización de vehículos 
estadounidenses sin los permisos aduanales 
correspondientes es un delito el cual se ha 
tratado de perseguir, con poco éxito, por varios 
años.

Por último, la asociación mexicana lamentó que 
esta disposición disminuirá hasta en un 20% el 
valor de los automóviles nacionales del mismo 
modelo-año por la sobreoferta que se generará, 
lo cual afectará directamente el patrimonio de 
los propietarios. Además, se afectará la cadena 
de comercialización pues los propietarios 
pospondrán el cambio de su vehículo al darse 
cuenta que disminuyó su valor.

El posicionamiento de la AMDA no es menor 
pues esta organización reúne a 2,500 
distribuidores de automotores nuevos que se 
ubican en más de 200 ciudades mexicanas. Aún 
más, la asociación representa 130,000 empleos 
directos en todo el país y forma parte de la 
Asociación Latinoamericana de Distribuidores 
de Automotores (ALADDA).

Este es un tema por demás interesante 
debido a las implicaciones que tiene, no solo 
en la Iniciativa Privada y el patrimonio de 
la ciudadanía, sino también en el actuar del 
gobierno ya que la autoridad federal da la 

espalda a su obligación de procurar el Estado 
de Derecho y la legalidad por cumplir otros 
objetivos específicos.

En este caso, existen dudas sobre si los 
objetivos que planteó el gobierno federal 
justifican el ignorar una de sus funciones 
esenciales pues, respecto al primer motivo 
expuesto por el presidente, es poco probable 
que quienes usan autos chocolate para delinquir 
vayan a participar en el proceso de registro. 
Con respecto al segundo motivo señalado, 
parece censurable que el gobierno opte por 
solapar un delito como lo es el contrabando 
de automóviles para justificar la adquisición 
de un bien no esencial pues las consecuencias 
afectan negativamente a un sector económico 
formal que paga impuestos y genera miles de 
trabajos.

Si bien, esperamos que esta disposición traiga 
beneficios a la población en general, vemos con 
temor que existe la posibilidad de fortalecer la 
cultura de ilegalidad e informalidad que tanto 
ha obstaculizado el desarrollo de México. Habrá 
que estar al pendiente de los resultados que 
tenga esta campaña en los estados fronterizos 
pues, seguramente, la aplicación de esta 
medida en el resto del país dependerá de los 
beneficios o perjuicios que se observen.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Enfrentamiento entre trabajadores 
y elementos de seguridad pública en 
refinería de Dos Bocas.
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Cuando escuché que elementos de la Secretaría 
de Marina (Semar) y de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC) se movilizaron para 
resguardar la refinería tras el anuncio del paro de 
labores, me imaginé que probablemente habría algún 
tipo de enfrentamiento. –dijo la empresaria con 
respecto a la represión llevada a cabo en la refinería 
de Dos Bocas, y así inició nuestra tradicional plática 
semanal- Al final, fueron elementos de la policía estatal 
quienes reprimieron a los más de 5 mil trabajadores 
inconformes en un enfrentamiento en el cual, según los 
videos que trascendieron, hubo uso excesivo de fuerza 
por parte de la autoridad.  

ELEMENTOS DE 
LA SECRETARÍA DE 
MARINA (SEMAR) Y 
DE LA SECRETARÍA 
DE SEGURIDAD 
Y PROTECCIÓN 
CIUDADANA (SSPC) 
RESGUARDAN LA 
REFINERÍA DE DOS 
BOCAS.
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-Los trabajadores inconformes 
anunciaron el paro el 12 de octubre, 
un día antes de la represión, con la 
intención de retomar labores hasta 
que se cumplieran sus exigencias. 
Entre lo que estos demandaron, 
figuró un aumento salarial, pago 
de horas extras y transporte para 
personal. También pidieron que se 
les brindara equipo de protección, 
uniformes y herramientas adecuadas 
para desempeñar su trabajo. –
informó la periodista- El tema de los 
alimentos igual fue una prioridad ya 
que exigieron mejores comedores, 
comida suficiente para todo el 
personal y más tiempo para comer. 

-Según reclamaron los trabajadores 
de Dos Bocas, sufren malos tratos y 
explotación laboral por parte de sus 
empleadores, la empresa ICA Fluor, 
pues son obligados a trabajar 10 
horas y únicamente reciben $3,700.00 
semanales. –intervino el político

-No es la primera vez que se 
suspenden labores en la refinería 
de Dos Bocas por inconformidades 
de este tipo; es la tercera de hecho. 
–recordó el editorialista- El último 
paro ocurrió en febrero, duró 4 días y 
fue organizado por la misma planilla 
de trabajadores que realizó el de 
esta semana. En ese entonces, los 
trabajadores exigieron prácticamente 
lo mismo que ahora y la empresa ICA 
Fluor se comprometió a aumentar 
salarios, garantizar seguros médicos, 
brindar los instrumentos necesarios 
para el desempeño de las labores, 
mejorar comedores y baños, proveer 
agua potable y establecer horarios 
adecuados para comer e hidratarse, 
entre otras cosas.

-Dado que los trabajadores volvieron 
a recurrir al paro de labores, parece 
ser que ICA Fluor no sostuvo sus 
compromisos. –observó el escritor
-Esa impresión da. –asintió 
la empresaria- Ahora bien, el 
enfrentamiento entre civiles y 
elementos de seguridad pública 
ocurrió en la mañana del miércoles 
13 de octubre a las afueras de la 
refinería Dos Bocas. Después de 
que se les impidiera el acceso a 
las instalaciones, los más de 5 
mil trabajadores inconformes se 
manifestaron en la entrada hasta 
que fueron dispersados por la policía 
estatal con gases lacrimógenos y 
balas de perdigones o goma. El saldo 
fue de 3 detenidos y al menos 10 
heridos; los disturbios se controlaron 
hasta el mediodía.

-En medios nacionales y redes 
sociales se difundieron videos 
del enfrentamiento y ahí se pudo 
constatar que las autoridades 
ejercieron un excesivo uso de la 
fuerza. –compartió el editorialista- De 
estos videos, el que más me impactó 
fue el que muestra a un hombre 
herido en el rostro, presuntamente 
por una bala de perdigón o goma, 
quien, entre gritos y llantos, señala 
haber perdido el ojo. Las imágenes 
me recordaron a los cientos de 
manifestantes chilenos que fueron 
cegados con balas de perdigón o 
goma por las autoridades de su país 
durante las manifestaciones del 2019.
-Desgraciadamente, los casos de 
manifestantes cegados por este 
tipo de municiones son recurrentes 
en América Latina, siendo ejemplos 
notables Chile, Colombia y Venezuela. 
–lamentó el político- Esperemos lo 
ocurrido en Dos Bocas sirva para 
erradicar por completo esta práctica 
de los protocolos de actuación de 
nuestros elementos de seguridad, 
aunque no parece muy probable 
pues las autoridades mexicanas 
han optado por minimizar el 
enfrentamiento.

-Así es, amigo político. –señaló la 
jurisconsulta- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador rechazó 
las demandas de los trabajadores 
inconformes y aseguró que estos 
reciben salarios justos y todas sus 
prestaciones. Nuestro mandatario 
también explicó que este paro parcial 
y momentáneo fue ocasionado 
por una disputa entre sindicatos 
que compiten por la titularidad 
del contrato colectivo con ICA 
Fluor, entonces no era un asunto 
trascendental.

-El vocero de la Presidencia de 
la República, Jesús Ramírez, 
complementó la postura del 
presidente López Obrador después 
de que se controlaran los disturbios 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
LOS TRABAJADORES DE DOS 
BOCAS DENUNCIARON MALOS 
TRATOS Y EXPLOTACIÓN 
LABORAL POR PARTE DE LA 
EMPRESA ICA FLUOR, QUE 
LOS OBLIGA A TRABAJAR 10 
HORAS POR UN SUELDO DE 
$3,700.00 SEMANALES.

EL PRESIDENTE RECHAZÓ 
LAS DEMANDAS DE LOS 

TRABAJADORES INCONFORMES 
Y ASEGURÓ QUE ÉSTOS RECIBEN 
SALARIOS JUSTOS Y TODAS SUS 

PRESTACIONES.
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en Dos Bocas. Ramírez compartió 
ante la prensa que, si bien era 
necesario conocer las causas del 
enfrentamiento, el gobierno federal 
rechazaba la represión y cualquier uso 
de fuerza pública en contra de civiles. 
El vocero presidencial también afirmó 
que el gobierno federal no provocó la 
confrontación e insistió en que era 
un asunto interno de ICA Fluor pues 
el conflicto es entre la empresa y sus 
trabajadores. –comentó el analista

-La secretaria de Energía, Rocío 
Nahle, mostró estar en sintonía con lo 
dicho por el presidente pues minimizó 
lo ocurrido al decir que los disturbios 
fueron ocasionados por un pequeño 
grupo de entre 10 y 12 individuos 
quienes tenían diferencias con el 
sindicato y advirtió que no se pondría 
en riesgo un proyecto tan importante 
por ellos. Igualmente, explicó que fue 
necesario replegar a los trabajadores 
inconformes pues, al no permitirles 
el acceso a la refinería durante la 
mañana del miércoles, comenzaron 
a manifestarse y tirar piedras en la 
entrada de las instalaciones.

-A pesar de los contundentes videos 
que mostraban la represión ejercida 
en Dos Bocas por parte de las 
autoridades, la titular de la Secretaría 
de Energía (Sener) indicó que no 
hubo heridos de gravedad. Asimismo, 
sostuvo que sí se le ha pagado de 
forma justa a los trabajadores y que 
estos cuentan con instalaciones 
adecuadas para comer. Finalmente, 
compartió que los conflictos se 
solucionaron el mismo miércoles y ya 
se retomaron labores con normalidad. 
–añadió el escritor

-Por su parte, ICA Fluor publicó un 
comunicado en el cual señaló que el 
enfrentamiento fue ocasionado por 
gente no identificada en el contrato 
colectivo de trabajo dispuesto para 
la construcción de la refinería. En 

el comunicado, la empresa también 
aseguró cumplir con sus obligaciones 
patronales, salariales, de seguridad 
y prestaciones de ley. –expuso la 
periodista

-Es verdad lo que dice el gobierno 
federal respecto a los conflictos 
sindicales pues ha trascendido que 

trabajadores decidieron enfrentar 
a líderes gremiales por el supuesto 
cobro de altas sumas de dinero 
para llevar a cabo procesos de 
contratación y recontratación; incluso 
se recurrió a pedir la intervención 
de autoridades para evitar que esto 
se tornara violento. Sin embargo, 
decir que el paro del martes fue 
ocasionado por un pequeño grupo de 
inconformes es incorrecto ya que más 
de 5 mil trabajadores coincidieron en 
manifestarse por malas condiciones 
laborales. –reflexionó la empresaria- 
Es improbable que un grupo reducido 
de personas con intereses sindicales 
convoque a miles de trabajadores a 
un paro de labores; necesariamente 
debe existir una inconformidad 
generalizada en contra de ICA Fluor.

-Según lo prometido por el presidente 
Andrés Manuel, la refinería de Dos 
Bocas debe estar lista para julio del 
2022, meta complicada si se siguen 
dando estos paros laborales. Es más, 
estas manifestaciones y paros pueden 
interpretarse como una muestra 
de que ya no hay dinero ni tiempo 
suficiente para entregar el proyecto 
como fue presentado pues, a fin de 
cuentas, los trabajadores se quejan 
de que son obligados a trabajar horas 
extras sin una remuneración justa. 
–concluyó el político- Esperemos 
que por lo menos el gobierno federal 
cambie su postura con respecto a las 
demandas de los trabajadores pues 
eso ayudaría a que se haga justicia 
por quienes fueron víctimas de 
represión el miércoles.

LA SECRETARIA DE 
ENERGÍA, ROCÍO NAHLE, 
MINIMIZÓ LO OCURRIDO 
EN DOS BOCAS Y DIJO QUE 
LOS DISTURBIOS FUERON 
OCASIONADOS POR UN 
PEQUEÑO GRUPO DE ENTRE 
10 Y 12 INDIVIDUOS QUIENES 
TENÍAN DIFERENCIAS CON 
EL SINDICATO.

DECIR QUE EL PARO 
FUE OCASIONADO POR 

UN PEQUEÑO GRUPO 
DE INCONFORMES ES 

INCORRECTO YA QUE MÁS 
DE 5 MIL TRABAJADORES 

COINCIDIERON EN 
MANIFESTARSE POR MALAS 

CONDICIONES LABORALES.
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OPINIÓN OPINIÓN 

En 2004, cuando tenía 19 años 
y estudiaba ciencias de la 
computación en la Universidad 

de Harvard, Mark Zuckerberg fundó 
Facebook para que los estudiantes 
relacionaran los nombres con las fotos 
de sus compañeros de clase.

Ocho años después, con 1200 millones 
de usuarios alrededor del mundo, 
Facebook lanzó sus acciones al 
mercado.

Hoy, Zuckerberg, ahora de 37 años, 
es dueño de alrededor del 12% de las 
acciones de la empresa, y hasta ayer, 
de acuerdo con la revista Forbes, 
su fortuna ascendía a los 119, 400 
millones de dólares, convirtiéndolo en 
el sexto hombre más rico del mundo.

Como tantas personas exitosas y 
adineradas, Zuckerberg es adorado 
por sus partidarios y detestado por 
sus detractores. Su problema es que 
con el paso de los años, los primeros 
han ido disminuyendo y los segundos 
han aumentado. Debido a tanta 
animadversión, él solo ha sido capaz de 
lograr lo que muchos creían imposible 
en el polarizado ambiente político 
estadounidense: unir a demócratas 
y republicanos contra él y su empresa, valuada hoy en 
aproximadamente un billón de dólares.

Durante muchos años, él y su empresa han estado 
involucrados en diversos escándalos. El más reciente 
ocurrió el lunes pasado cuando durante seis horas 
estuvieron interrumpidas sus principales plataformas: 
Facebook, Instagram y WhatsApp. Dicha interrupción le 
costó a la compañía unos 164, 000 dólares por minuto en 
ingresos, una caída en el precio de sus acciones que borró 
más de 40, 000 millones de dólares en capitalización de 
mercado y le costó personalmente a Zuckerberg unos 
6,000 millones de dólares.

Pese a los escándalos, Facebook tiene ahora 3,500 millones 
de usuarios en el mundo.

No le afectó mucho cuando se supo que hackers rusos 

habían usado la plataforma para interferir en 
las elecciones presidenciales de Estados Unidos 
en 2016, tampoco sus violaciones a la privacidad 
de sus usuarios, sus adquisiciones de empresas 
que podrían convertirse en sus competidoras, 
su desinterés para prevenir la diseminación de 
información falsa y mensajes de odio a través de 
sus plataformas, los daños psicológicos que sus 
plataformas, en especial Instagram le causan a 
adolescentes y niños que en principio no deberían 
ser usuarios.

Durante la última semana, una ex ejecutiva de 
Facebook fue entrevistada en el programa 60 
Minutes y compareció ante una subcomisión del 
Senado estadounidense. En ambas ocasiones, 
con pruebas, demostró que para Zuckerberg las 
utilidades están por encima del bienestar de sus 

usuarios y de la misma democracia de su país.

Facebook y su fundador son cada vez más ricos a pesar 
de que la empresa ha sido objeto de boicots publicitarios, 
llamadas virales para que los usuarios abandonen sus 
plataformas, acusaciones de derechos civiles y una 
sanción récord de la Comisión Federal de Comercio (FTC) 
por fallas en la privacidad.

Zuckerberg se ha salido siempre con la suya y tal vez por 
eso continúa violando las leyes.

Después de los eventos de los últimos días podemos 
suponer que ya se le acabó la suerte. En el Congreso de EEUU 
crece el número de legisladores que creen que Facebook 
debe ser dividido en diversas empresas independientes y 
que las redes sociales deben ser estrictamente reguladas 
por organismos especializados. ¿Ocurrirá tal cosa?

¿Será dividido Facebook 
después de tantos escándalos?

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Facebook y su fundador son 
cada vez más ricos a pesar de 
que la empresa ha sido objeto 
de boicots publicitarios, 
llamadas virales para que 
los usuarios abandonen sus 
plataformas, acusaciones de 
derechos civiles y una sanción 
récord de la Comisión Federal 
de Comercio (FTC) por fallas 
en la privacidad.
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CLAROSCURO

La  presencia de Emilio Lozoya Austin, 
ex director de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) durante la gestión de 

Enrique Peña Nieto, en el restaurante 
Hunán de las Lomas de Chapultepec, 
sacudió a los medios y a las redes 
sociales del país porque se supone que 
está indiciado por el caso Odebrecht y 
en prisión domiciliaria con un brazalete 
electrónico para monitoreo.

Ese fin de semana, nos quedó claro 
que no sólo no está en prisión sino 
que puede moverse con libertad en 
la Ciudad de México donde hasta golf 
juega en un campo al sur de la capital 
del país mientras la Fiscalía General de 
la República se encarga de perseguir 
científicos y familiares del hermano de 
su titular que no quisieron compartir 
con él su herencia.

Las denuncias e imputaciones de 
Lozoya para apegarse al criterio de 
oportunidad tienen en prisión a Jorge 
Luis Lavalle Maury, implicado por 
haber recibido supuestos sobornos 
para aprobar la reforma energética y la 
apertura a capital privado de Pemex y la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
de la brasileña Odebrecht.

Sin embargo, para los abogados la 
estrategia de la defensa no se sostiene 
y ese es el motivo de tantas dilaciones. 
El ex director de Pemex ya suma cuatro 
prorrogas para convencer al juez, 
excediendo de largo los seis meses que 
marca la ley y este 3 de noviembre se 
le vence el plazo. No creo que vayan a 
proceder contra él después de haber 
elaborado la demanda al gusto de 
López Obrador con ese rosario de 
enemigos de los que pretende vengarse 
abusando de su poder. 

Lozoya no consigue amarrar su 
salvavidas pero la causa tiene un mar 
de ramificaciones con hasta 16 políticos 
implicados: tres ex presidentes, 
dos candidatos presidenciales y 11 
legisladores.

Sin embargo, la Fiscalía General de 
la República (FGR) ha sido acusada 
de haber fabricado a modo una 
narrativa que permitiera al presidente 
López Obrador no sólo justificar el 
encarcelamiento de sus adversarios 
políticos sino también, de paso, 
anular las reformas energéticas que 
él considera equivocadas para el país, 
pero que sirvieron de base para armar 
el nuevo tratado de libre comercio 
además de los contratos firmados 
con decenas de empresas extranjeras 
generadoras no sólo de empleo sino 
también de energías limpias.

Impunidad absoluta
Este fin de semana se viralizaron unas 
fotos que mostraban en el momento 
en el que supuestamente Emilio Lozoya, 
exdirector de Petróleos Mexicano 
(Pemex) y actualmente procesado por 
actos de corrupción durante su gestión 
en dicha paraestatal, estaba comiendo 
en un restaurante de una exclusiva 
zona de la Ciudad de México. Las imágenes 
fueron difundidas por la periodista 
Lourdes Mendoza.
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La embestida presidencial contra sus opositores se basa, 
en buena medida, en la presunción de actos de corrupción 
vía reparto de miles de dólares que habrían servido para 
aprobarla y que habrían sido entregados por la empresa 
brasileña al propio Lozoya.

La acusación, sin embargo, se topa con los dichos de los 
ejecutivos de la empresa brasileña que asegura entregó 
6.8 millones de dólares para tener contratos con la 
petrolera mexicana y no para apoyar la campaña de Peña 
y menos para que sirviera como cohecho a legisladores 
para aprobar la reforma energética. El dinero no sólo fue 
depositado en la campaña sino cuando se Lozoya fue 
ratificado en la dirección de Pemex. 

El tema da para todo. La manipulación del expediente hizo 
que Javier Coello Trejo, el abogado contratado por Lozoya, 
haya declarado, al presentar su libro El Fiscal de Hierro, 
que él no puede hablar de ese tema por ética profesional, 
pero lo que acordó Lozoya lo hizo reflexionar y prefirió 
dejar el caso por estar en desacuerdo en las negociaciones 
hechas y eso provocó desavenencias. “Algún día contaré la 
verdad”, dijo.

Las mentiras de Odebrecht y la manipulación de la 
información sólo han servido para atacar a quienes no 
se doblan ante un presidente que vive en el pasado y que 
desea que México regrese a los años 70´s cuando las 
condiciones del país y del mundo han cambiado de manera 
radical.

La expropiación petrolera se realizó ante una segunda 
guerra mundial inminente y la necesidad de México de 
tener protección y autoridad suficiente para negociar con 
quienes desearan el crudo mexicano.

La nacionalización de la electricidad se dio en medio de 
una guerra fría que implicaba reforzar el nacionalismo 
para evitar caer en el juego de las dos grandes potencias 
enfrentadas por su manera disímbola de hacer política.

Hoy el país no está pasando por ni una de esas amenazas, 
las condiciones del mundo han cambiado pero mientras 
aquí se persigue a los científicos como hizo Mao en la 
revolución cultural China y como hizo el comunista Pol Pot 
y sus jemeres rojos en Camboya, el mundo ha seguido su 
curso y esos dos países han avanzado en su manera de 
aspirar a mejorías para su población.

Sólo México y su gobierno aspira a un retroceso que nos 
sacará del avance que hoy ha llevado al mundo a prohibir 
el consumo de combustóleo, por ser cancerígeno, y al 
carbón por su alta contaminación como combustibles para 
la generación de energía.
Cuando el mundo entendió que sólo la generación 
hidráulica, por fuentes saludables como el viento y sol, 
son una opción viable para generar energía, aquí se 
propone crear un monopolio cuyo único interés es imponer 
una visión política y no de desarrollo quemando los dos 
peores combustibles considerados factores que provocan 
contaminación y el calentamiento global.

Es el regreso del estatismo mal entendido del que tanto 
trabajo nos costó salir y por el que hoy seguimos pagando 
altos precios de marginalidad.

Los ex gobernadores de Yucatán, Víctor Manzanilla 
Shaffer y Víctor Cervera Pacheco, con José Toraya 
Baqueiro y Orlando Paredes Lara. 

Recuerdos de otros días
Era el principio de la campaña o del gobierno de Víctor 
Manzanilla Schaffer, estas fotos no venían con la hora y el 
lugar donde fueron tomadas en esos días.

Las sonrisas de todos los que aparecen en la foto, 
empezando de izquierda a derecha, Víctor Cervera Pacheco, 
José Toraya Baqueiro, Orlando Paredes Lara y Víctor 
Manzanilla Shaffer no parece reflejar la mala relación que 
había entre esos dos que fueron gobernadores de Yucatán. 
De los dos Víctor tengo buenos recuerdos, pero de Cervera 
otros que no lo son. Manzanilla me incluyó en un par de 
sus libros y Cervera 40 minutos a quejarse de mi trabajo en 
el semanario Proceso. La amistad de Cervera duró hasta 
que fue candidato del PRI a gobernador para el periodo de 
1 de agosto de 1995 al 31 de julio de 2001.

Manzanilla cada vez que regresaba a Mérida me llamaba 
para desayunarnos luego de su trago amargo del 14 de 
febrero de 1991 cuando le piden su renuncia y lo releva Dulce 
María Sauri Riancho, que tampoco terminó su mandato al 
dejarlo en diciembre de 1993 para que ese febrero se 1994 
le entregara el poder Ricardo Ávila Heredia a Federico 
Granja Ricalde para ese mini periodo de gobierno que 
terminó el 31 de julio de 1995 y le entrega la gubernatura 
a Cervera Pacheco, el único que ha gobernado legalmente 
por diez años en este país. Tiempos de periodismo duro, 
de políticos duros y días en los que aprendimos que decir 
la verdad y publicarla tiene consecuencias siempre, para 
bien o para mal!
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OPINIÓN 

María es la hija única de una 
familia que atraviesa por 
dificultades económicas. El 

padre tiene que cumplir dos trabajos 
para cubrir los gastos familiares; no 
pudo terminar sus estudios, pues él y 
su ahora esposa tuvieron un embarazo 
no deseado. Por este motivo tiene 
múltiples frustraciones y aprovecha 
cualquier oportunidad para echárselo 
en cara; revela que él quería que 
abortaran a María.

¿Podrías distinguir si esto es una 
historia de novela, noticias lejanas o 
un caso conocido, al que simplemente 
le cambiamos el nombre de la chica? 
¿Puedes bosquejar la trama que viene 
a continuación? ¿Imaginar acaso un 
final feliz? Sin duda, la configuración 
de una familia con estos elementos 
es algo que reconoces con facilidad 
y que forma parte de las realidades 
de nuestro Yucatán y nuestro México, 
como seguramente de muchos otros 
países.

Gallito es un joven deportista que 
está en camino hacia el xito y la fama 
en el box profesional. Una pelea muy 
importante que puede catapultarlo a 
sus sueños se acerca.

¿Qué tal esta otra historia? ¿Es más 
sencillo aquí proyectar un final 
venturoso? Quizá con una pelea 
espectacular en la que luego de vencer 
mil obstáculos ve llegar el resultado 
por el que tanto se ha esforzado, y la 
familia y tal vez una chica enamorada 
compartiendo con él ese gran 
momento… Pero veamos:

El desgaste físico y la presión del 
padre, que anhela ver cumplidos sus 
propios sueños, han llevado a Gallito a 
consumir drogas que siente necesarias 
para soportar el ritmo. Gallito se siente 
atrapado y en una encrucijada que sólo 
puede terminar con el fin de su carrera 
o con la muerte de su padre.

Hoy o Mañana Alguien Intentará 
Suicidarse en Yucatán

¿QUÉ ESTAMOS HACIENDO?

La Organización Mundial de la Salud informa 
que cada año en el mundo se suicidan alrededor 
de 700,000 personas, siendo la cuarta causa de 

muerte entre jóvenes de 15 a 29 años.
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Este contexto parece dar un giro al 
potencial positivo de esta segunda 
historia ¿no? Sin duda también puede 
representar un caso conocido e incluso 
repetido en situaciones cercanas o por 
lo menos en algunas películas clásicas 
del cine propio y ajeno. Un poco por la 
familiaridad de las situaciones de María 
y de Gallito y un mucho por la intensidad 
que logre la puesta en escena, podrían ser 
casos de los que nos interese saber más, 
aventurar reacciones, prever finales e 
incluso tener un punto de vista.

¿Aumenta tu interés si mezclamos ambas 
historias en una sola? ¿Si al mejor estilo 
de González Iñárritu, hay un punto en el 
que ambas historias se cruzan y con ello 
los finales se influencian mutuamente? 
Puede ser. ¿Cómo convertir esa curiosidad 
o interés en una verdadera involucración 
con cada una de estas personas? Él, ella, 
los papás de cada cual… Conocer de cerca 
esas vidas, ser amigo de alguno, incluso 
vecino, pudiera dar este resultado.

Pero si ocurre el caso que cualquiera 
de ellos sea tu familiar, probablemente 
aseguraríamos la involucración y 
añadiríamos intensidad de emociones 
como dolor, tristeza, presión, frustración, 
depresión, angustia, desesperación, 
tragedia.

Y si alguno de nuestros personajes 
tomara como solución a la situación que 
vive el camino de intentar suicidarse y 
fueras tú alguien que le ama, sin duda 
miles de dudas y auto acusaciones 
acabarían de llenar la experiencia. Desde 
fuera, una reacción común es el juzgar a 
quien atenta contra su vida o la familia 
que “no lo impidió”, pero desde dentro, 
desde casa, desde el afecto, desde la 
culpa, viene un descontrol y agobio que 
sólo puede entender quien ha estado allí, 
la mayor de las confusiones e impotencia.

La Organización Mundial de la Salud 
informa que cada año en el mundo se 
suicidan alrededor de 700,000 personas, 
siendo la cuarta causa de muerte entre 
jóvenes de 15 a 29 años. Por cada suicidio 
consumado hay muchas tentativas, y de 
hecho se establece que un intento es el 
factor individual de riesgo mayor, para en 
una ocasión posterior lograrlo. Alrededor 
del 20% de los suicidios se cometen por 
autointoxicación con plaguicidas y otros 
métodos comunes son el ahorcamiento y 
los disparos con armas de fuego.

La Organización Panamericana de la Salud 
plantea al suicidio como un problema de 
salud pública importante, pero a menudo 

descuidado, rodeado de estigmas, 
mitos y tabúes. Además de la persona 
involucrada, cada suicidio significa 
una tragedia de graves efectos para la 
familia y para la comunidad. En América 
alrededor del 79% de los suicidios son 
llevados a cabo por hombres, es la 
tercera causa de muerte en personas 
de 20 a 24 años y las tasas de suicidio 
más altas están entre personas de 45 
a 59 años. El 91% de todos los suicidios 
de la Región son realizados en orden de 
importancia por vía de asfixia, armas de 
fuego, intoxicación con drogas y alcohol 
y envenenamiento con plaguicidas.

El tema central en la prevención de las 
conductas suicidas es la identificación de 
los llamados factores de riesgo y factores 
de protección. Entre los primeros 
funcionan de manera acumulativa una 
serie de elementos sistémicos y sociales 
para aumentar la vulnerabilidad, que 
interactúan con variables familiares 
y condiciones psicológicas. Entre los 
factores protectores más relevantes 
están las relaciones personales 
sólidas, las creencias espirituales y las 
estrategias de afrontamiento y prácticas 
de bienestar positivas.

Pinzón Music, 
Compañía de Teatro, 
ha activado un elenco 
100% yucateco para 
abordar el tema 
del suicidio con una 
puesta en escena con 
actuaciones de muy 
alta calidad y con 
música en vivo. 
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OPINIÓN 

En nuestro Yucatán existe una larga historia 
de análisis vinculadas a la alta frecuencia 
con la que consuman suicidios, en especial 
por jóvenes de nuestra tierra. Uno de los 
especialistas más destacados e involucrados, 
Gaspar Baquedano López, en entrevista 
plantea que las autoridades no han atendido 
de manera sistemática el problema, que 
además requiere focalizar acciones en las 
cuadras y colonias donde se está suicidando 
más gente. Destaca además que al mes de 
agosto ya habían ocurrido 214 suicidios, cifra 
alta comparada con el año anterior en que 
ocurrieron 243. Afirma que es necesario dejar 
de ver al suicidio sólo en su arista de salud 
mental, pues muchos factores comunitarios 
interactúan y representan, en su versión 
positiva, el mejor potencial de apoyo para las 
personas que viven esta problemática.

Dicho en una frase, tenemos que decidir si 
lo vemos como película, como noticia, como 
chisme, como cosa ajena, como tema de 
salud mental, como problema social, o como 
una situación humana y cercana con la que 
tenemos que involucrarnos.

Pinzón Music, Compañía de Teatro, ha optado 
por la última opción y activado un elenco 
100% yucateco, para una puesta en escena 
con actuaciones de muy alta calidad y con 
música en vivo. Rodrigo Pinzón ha dirigido esta 
experiencia de vida en distintos estados de la 
República y por quinta vez en nuestra Mérida 
los días 6, 13, 20 y 27 de noviembre de este 
año, bajo el título de LA ÚLTIMA CARTA.

Las historias de María y Gallito se entrelazan:

A través de una carta llegó una luz de 
esperanza que puede cambiar el rumbo de sus 
vidas.

Artistas convertidos en los personajes de 
estas vidas con las que haríamos bien en 
involucrarnos, o por lo menos entender, 
apuestan a tocar TOCAR TU CORAZÓN, como 
ha sucedido ya con 45,000 personas que la 
han presenciado. Son Abraham Soloveichik, 
Andrea Cañedo, Jorge Valladares, Melissa 
González, Javier Alcalá, Munir Eljure, Roberto 
Pacheco, Olga Trucios, Mercedes Hernández, 
Aeda Pérez, Andrea Vázquez, Manuel Salas, 
y en participación especial Natalia Sosa, 
ganadora el OTI y maravillosa actriz de más de 
18 obras musicales nacionales.

Es común escuchar que familiares de personas 
que intentan o logran suicidarse mencionen 
que nunca se imaginaron, en especial las 
más distantes, pero incluso en ocasiones las 
cercanas. Y la pregunta es ¿estaban realmente 
involucrados y cercanos como para percibir 
las señales? Es probable que sí, y aún con ello 
no se percataran; como hay casos que no. Muy 

importante reiterar que un suicidio consumado 
suele estar precedido de un intento fallido.

No se trata pues, de añadir cuestionamientos 
hacia las personas que lamentablemente han 
tenido en casa o en su corazón esta situación, 
sino de reiterar que es la familia y la gente 
cercana nuestro mejor potencial para ser 
personas plenas y para resolver los problemas 
más graves que podamos enfrentar, la 
depresión y el suicidio incluidos.

Cada integrante de la familia tiene a su alcance 
formas naturales de fortalecer al grupo y a 
cada persona, independientemente de que esté 
en riesgo o no, el amor, la unión, la vinculación 
estable, son riquezas que a toda persona 
nutren y protegen. No esperemos señales, ni 
mucho menos la cercanía de un 
caso, hagamos hoy lo que sabemos 
que podemos hacer en casa: estar 
más pendientes, apoyarnos, avivar 
la autoestima mutua, darnos 
tiempo e intimidad para lo positivo 
y lo difícil.

Tengo de hace mucho el orgullo 
por su talento y su dedicación, 
pero ver a mi hijo como actor 
de esta puesta, ha exaltado mis 
sentimientos y mi forma de valorar 
que haya encontrado en el arte su 
forma de vivir, y con ello la forma 
de involucrarse en la vida de otras 
personas. Está por demás, pero 
digo que espero con ansias verlo 
en escena y captarlo en esa nueva 
grandeza de humanidad.

Acudir a conocer la historia de 
María y Gallito es buena idea. 
La emotividad que se encargará 
de estimular esta talentosa Compañía sin 
duda alertará nuestra conciencia y reavivará 
acciones que por supuesto tenemos a mano, 
pero a veces la rutina y circunstancias nos 
permiten descuidar. Y mejor idea ir con seres 
amados, y luego conversar, de lo que vieron, lo 
que sintieron, de la vida, de los sueños, de los 
obstáculos, de la belleza de estar juntos hoy.

Nos vemos allí, o conversemos en estos 
espacios, pero tomemos una decisión sobre la 
importancia que queremos darle a la vida de 
otras personas, mientras están aquí.

--------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en 
Derecho.

EN YUCATÁN, al 
mes de agosto ya 
habían ocurrido 
214 suicidios, cifra 
alta comparada 
con el año 
anterior en que 
ocurrieron 243. 
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OPINIÓN SE COMENTA SOLO CON...

Es hoy tiempo de ajustes, de acomodos y de 
posiciones. Pronto estaremos en cambio de 
gobierno federal. A amlo le quedan dos años, 

el tercero ya es de campañas y candidatos. Frente 
a un gobierno de ocurrencias, desatinos, corrupción 
(un ejemplo Pío López Obrador) y de impunidad ( 
un ejemplo, Emilio Lozoya en el Hunan) las voces 
reclamantes piden equilibrios y es entonces que el 
PRD asoma la cabeza y habla de refundación.

Jesús Martínez es enfático, serio, directo 
“Transformamos al PRD bajo la premisa de que el 
país requiere una fuerza de izquierda democrática. 
Una izquierda Social Demócrata que impulse y logre 
el bienestar de la gente sin cancelar libertades. y 
por lo tanto, confrontaremos al gobierno de López 
Obrador, porque somos una oposición que no 
comparte la militarización del país; la estatización 
de la economía y del conjunto de la vida social; que 
rechaza que el gobierno violente la constitución y la 
leyes, que actúe conforme a los deseos y caprichos 
del presidente. Nos oponemos al gobierno de uno 
solo y combatimos que se pretenda someter al poder 
judicial y al Congreso de la Unión”, así la contundencia 
pero además proponen a un PRD que de vigencia de 
los derechos humanos. “

Entendemos, afirma Jesús Ortega, que sin 
crecimiento económico suficiente no habrá empleos, 
y sin empleos dignos y justamente remunerados 
no se podrá combatir a la pobreza. Los programas 
asistenciales sólo garantizan clientela electoral para 
el gobierno. La pobreza no se combate con limosnas, 
con conmiseración del gobierno; se combate de 
manera verdadera con inversión productiva, con 
empleos dignos y bien pagados y con una seguridad 
social universal (salud y educación de calidad, seguro 
de desempleo, pensión digna)”.

E Insisten los perredistas en qué hay que crear 
un ambiente de convivencia civilizada en México 
para alentar las inversiones privadas nacionales y 
extranjeras, respetando, ojo, la propiedad privada 
legítimamente obtenida y lo mismo con el patrimonio 
familiar. Y Ortega se mete en un tema vigente y 
polémico “sin la ciencia el país está condenado al 
atraso.

Proponen que el desarrollo científico sea sin 
cortapizas y al mismo tiempo la creación artística 
y cultural. En pocas palabras el PRD, los amarillos, 

aseguran que son una oposición sin concesiones al 
conservadurismo reaccionario de López Obrador. 
“Nos oponemos a su régimen autoritario y al 
desastre de su política de seguridad y a su proyecto 
económico. Su propuesta de reforma eléctrica es 
estatista pero además ineficaz para garantizar 
para todas y todos los mexicanos el acceso a la 
electricidad como un derecho humano” insiste Jesús 
Ortega.

El PRD tiene un par de retos históricos, mantener el 
registro y presentar a un candidato digno, creíble 
y decente para las elecciones federales si es que 
no decide sumarse a una alianza opositora con el 
PRI y el PAN. Eso, entre otras cosas, consideraría 
la desaparición, muy probable de los verdes, que 
necesitan colgarse y venderse a alguien para 
sobrevivir. Amlo pretende con la Reforma Eléctrica 
romper las alianzas y el partido que más ha resentido 
la traición de amlo es sin duda el PRD; amlo recibió 
la confianza de la izquierda aun cuando su adn es 
priista.

Fue patrocinado, promovido, tolerado y en su figura 
se apostó cargos de elección popular que le ganó 
cumplir sólo sus intereses y ambiciones dando la 
espalda a todos, incluyendo a Cárdenas, a Muñoz 
Ledo, a Jesús Zambrano, al mismo Jesús Ortega 
y hasta metió a la cárcel a Rosario Robles. En la 
traición abierta amlo ha protegido a Bartlett, a 
Ebrard, a Durazo y otro puñado de personajes que 
en su tiempo, como a Quirino Ordaz y a Alfonso 
Romo calificó de “corruptos”. El PRD sabe que amlo 
tiene como incondicional a la activista Sheinbaum 
dispuesta siempre a servir a “Andrés”. El PRD está 
sujetándose a una tableta que flota en un mar 
embravecido.

Tiene la obligación de exhibir a Amlo y desmantelar 
sus propósitos no únicamente populistas sino 
inclinados a un comunismo que atenta contra las 
libertades incluyendo la de expresión, manifestación 
y propiedad privada. Creer hoy en el PRD sólo será 
posible si reconocen sus errores pero más aún, si 
hablan con verdad y entereza de quién es y ha sido el 
tabasqueño, de no ser así, los van a aplastar y que le 
pregunten a Porfirio, no Díaz, sino Muñoz Ledo.

--------------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv 
canal 34.2

PRD
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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Con el objetivo de retomar la 
promoción de Yucatán ante las 
grandes empresas nacionales 

y extranjeras y continuar con la 
reactivación económica para generar 
más empleos y elevar la calidad de vida 
de las familias yucatecas, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal encabezó una misión 
comercial y de inversiones en Europa.

Vila Dosal se reúne en Italia, Alemania 
y España con directivos y ejecutivos 
de varias empresas y agencias 
inversionistas en las áreas de 
infraestructura, movilidad, industria 
automotriz, tecnología y transportes. 

La misión es retomar y reforzar los 
proyectos que se iniciaron antes de la 
pandemia del Coronavirus que azotó al 
mundo y que se paralizaron o quedaron 
en espera.

En esta misión, que abarcará del lunes 
11 al sábado 16 de octubre, en la primera 
parte del viaje en Italia y Alemania, 
acompañarán a las reuniones de 
trabajo al Gobernador, el subsecretario 
de Inversión, Desarrollo Económico 
y Financiamiento de la Secretaría de 
Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), 
Gerardo Díaz de Zavala y Mauricio 
Cámara Leal, titular de la Secretaría 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Mauricio Vila Dosal realiza misión 
comercial por Europa para atraer 

inversiones y proyectos

DE YUCATÁN
PARA EL MUNDO

EN MISIÓN 
COMERCIAL 
POR ITALIA, EL 
GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
VISITA ASTILLEROS 
Y EMPRESAS 
DEDICADAS A LA 
FABRICACIÓN DE 
BARCOS Y CABINAS 
NAVALES.
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de Investigación, Innovación y 
Educación Superior (Siies);  y en 
España, el director del Instituto 
de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (Imdut), Rafael 
Hernández Kotasek y Álvaro Juanes 
Laviada, Coordinador General de 
Asesores.

Con este viaje de trabajo, no sólo se 
busca volver a los proyectos que se 
tenían antes de la pandemia, sino 
ir más allá y, con las enseñanzas 
y experiencias que dejaron los 
meses de inactividad, explorar 
nuevas formas de inversión 
acorde con los nuevos tiempos de 
postpandemia a fin de mirar hacia 
el futuro y estar a la par e incluso 
un paso adelante con los avances 
de la ciencia y la tecnología junto con las necesidades que 
surgieron.

Entre los proyectos que se reforzarán en los próximos días 
están los planes de inversión en áreas de infraestructura 
portuaria con la construcción de un astillero en el puerto 
de Progreso por parte de la compañía italiana Fincantieri.
Asimismo, hay el planteamiento de expandir esas 
actividades al campo de cabinas y unidades húmedas para 
cruceros y soluciones de barcos para el equipamiento 
interior.

Otros proyectos que se busca 
concretar pertenecen al ramo 
de la ingeniería automotriz, una 
industria que genera miles de 
empleos alrededor del mundo y 
en el que Yucatán podría participar 
desde el punto del diseño 
inteligente, lo que sería un hito en 
el desarrollo de la ingeniería y las 
industrias del ramo en el estado.

Por otra parte, los temas de 
movilidad, desarrollo urbano y 
transporte público serán objeto 
de análisis y planteamientos 
de propuestas de solución a 
problemas que surgieron en 
ciudades europeas similares a 
Mérida, y en general a Yucatán, que 
han tenido un gran éxito generando 

una mejora medioambiental y social en beneficio de sus 
habitantes.

Industria naval

Asimismo, como parte de la misión comercial que realizó el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal por Europa, estuvo la visita 
a las ciudades italianas de Monfalcone y Pordenone, en 
las que recorrió las empresas Fincantieri – Cantieri Navali 
Italiani S.p.A., ANPA y Marine Interiors, todas relacionadas 
con la industria Naval, la construcción y reparación de 
embarcaciones, así como la elaboración de productos para 
cruceros.

EL GOBERNADOR VISITÓ A 
LAS CIUDADES ITALIANAS DE 
MONFALCONE Y PORDENONE, 

EN LAS QUE RECORRIÓ LAS 
EMPRESAS FINCANTIERI – 

CANTIERI NAVALI ITALIANI S.P.A., 
ANPA Y MARINE INTERIORS, 
TODAS RELACIONADAS CON 

LA INDUSTRIA NAVAL, LA 
CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN 
DE EMBARCACIONES, ASÍ COMO 

LA ELABORACIÓN DE PRODUCTOS 
PARA CRUCEROS.
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En la primera jornada de actividades por Italia, Vila Dosal se 
reunió, en el puerto de Monfalcone, con Cristiano Bazzara, 
vicepresidente de Monfalcone Shipyard Fincantieri, y con 
Paolo Tosi, director de Recursos Humanos de la misma 
compañía, con la que ya se ha firmado una carta de 
intención para la construcción en Yucatán de un astillero 
dentro del proyecto de ampliación y modernización del 
Puerto de Altura de Progreso, con una inversión de 150 
millones de dólares.

También el Gobernador sostuvo un encuentro con 
Francesco Paoli, director de Techos y Montajes de 
la empresa ANPA, firma dedicada a la fabricación e 
instalación de productos dedicados al sector naval y de 
la construcción. Posteriormente en la ciudad italiana de 
Pordenone, se reunió con Lino Cezza y Pierlugi Battini, 
directivos de la firma Marine Interiors y recorrió la división 
manufactura de zonas comunes y públicas de cruceros de 
esa empresa. 

Tanto ANPA como Marine Interiors forman parte de la 
cadena de valor de esta industria, por lo que una vez que 
se instale Fincantieri en Yucatán, serían de las empresas 
que podrían llegar al estado para seguir ofreciendo más 
oportunidades de empleo a los yucatecos.

En el astillero de Fincantieri en 
Monfalcone, Vila Dosal y los directivos 
de la firma italiana abordaron temas 
relacionados a las necesidades de 
mano de obra que se utilizan en las 
diferentes áreas de la empresa y la 
gran oportunidad que exige de vincular 
la cadena productiva del estado con 
los procesos que la compañía ahora 
requiere.

Como se ha informado, Fincantieri tiene 
en Yucatán el proyecto de realizar en el 
puerto Progreso el diseño y construcción 
de un nuevo astillero de reparación, 
conversión y mantenimiento de barcos, 
que incluiría la fabricación de dos 
muelles de mampostería que serían los 
dos más grandes de Latinoamérica, con 
una inversión, en su primera etapa, de 
150 millones de dólares.

En la empresa ANPA, también en 
Monfalcone, donde se manufacturan, elaboran y 
ensamblan paneles de diversos materiales para cubiertas 
de techos, así como la instalación de estructuras para 
puertas, ventanas y paredes en los cruceros, el Gobernador 
fue guiado por las instalaciones y recibió una amplia 
explicación por parte de Francesco Paoli, director Techos 
y Montajes de la firma.

Posteriormente, en la empresa Marine Interiors, en 
la ciudad italiana de Pordenone, visitó a la división 
manufactura de zonas comunes y públicas de creceros. 
Ahí, el Gobernador sostuvo un encuentro con Lino Cezza y 
Pierlugi Battini, directivos de la firma.

Marine Interiors es hoy en día uno de los principales 
fabricantes en el campo de cabinas y unidades húmedas 
para cruceros. La compañía se estableció en julio de 2014 
para enriquecer la cartera de productos general del Grupo 
Fincantieri, integrando el diseño y la producción de la 
cabina en su flujo de diseño y construcción.

Marine Interiors combina 20 años de experiencia de la 
antigua Santarossa (adquirida el 5 de mayo de 2015) en las 
cabinas de construcción y remodelación con el mundo de 
experiencia en la dirección de Fincantieri en la construcción 
de barcos y remodelación.

FINCANTIERI TIENE EN 
YUCATÁN EL PROYECTO 
DE CONSTRUIR EN EL 
PUERTO PROGRESO UN 
NUEVO ASTILLERO DE 
REPARACIÓN, CONVERSIÓN 
Y MANTENIMIENTO DE 
BARCOS, QUE INCLUIRÍA 
LA FABRICACIÓN DE DOS 
MUELLES DE MAMPOSTERÍA 
QUE SERÍAN LOS DOS MÁS 
GRANDES DE LATINOAMÉRICA.

EspecialEspecialESPECIAL
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La Confederación Patronal de la República de Mexicana-
Mérida, emitió una carta dirigida a los once legisladores 
federales representantes del estado de Yucatán 

demandando un diálogo de parlamento abierto a la iniciativa 
de Ley de Reforma Energética que impulsa el gobierno federal.
Fernando Ponce Díaz, presidente de este organismo recalcó 
la postura nacional de la Iniciativa Privada en contra de 
esta propuesta que modifica el articulado 25, 27 y 28 de la 
Constitución y otorgar la rectoría energética a la paraestatal 
CFE, lo que establece una “violación abierta a los tratados 
internacionales, así como la pulverización de la libre 
competencia y beneficios para la sociedad.

El presidente de Coparmex-Mérida marcó como postura su 
rechazo a esta iniciativa y destacó que representa un claro 
retroceso para México, ya que la realidad del país es muy 
distinta a los objetivos ideológicos del partido en el gobierno y 
la visión nacional que intentan imprimir.

La carta dirigida a los 11 diputados federales -5 de Acción 
Nacional, 3 del Verde Ecologista, 1 de Movimiento Ciudadano, 
uno del Revolucionario Institucional y 1 del Movimiento 
de Regeneración Nacional, establece que, el monopolio 
gubernamental que se pretende dar a la CFE y limitar la 
participación del sector privado impactaría negativamente 
en la inversión privada, tanto nacional, como extranjera, 
reduciendo el potencial de crecimiento de la economía.

En Yucatán se propusieron 25 proyectos de energías 
renovables para concluirse en 2024 y 18 de éstos están 
detenidos debido a los cambios legislativos que se trataron 
de imponer en este gobierno y que se han perdido por 
aspectos judiciales. Reducir costos en las tarifas eléctricas 
provocaría incrementar subsidio gubernamental a cargo de 
los contribuyentes en detrimento de las finanzas públicas.

En 2016 México firmó como uno de los países que se 
comprometió a reducir los gases de efecto invernadero en un 
35% para 2024 con los Acuerdos de París. Sin embargo, los 
objetivos de esta reforma son contrarios a estos principios y 
atenta directamente al combate del cambio climático.

Por ello, la IP de Yucatán solicita la discusión abierta y amplia 
de los sectores económicos, actores y especialistas en materia 
energética, así como a la sociedad civil, para presentar una 
postura ante los cambios que se pretenden imponer que 
resultan un amplio retroceso a las condiciones de la sociedad 
yucateca.

Desde hace 15 años el sector empresarial de Yucatán ha 
insistido ante las autoridades federales en la reducción de 
tarifas eléctricas que impactan en el proceso productivo y en 
el bolsillo de los yucatecos que pagan hasta 17 por ciento de 
tarifas más caras que en el resto del país.

Ponce Díaz argumentó que hay una persecución contra el 
sector empresarial al que acusan de estar frenando logros 
sociales, como sucede con las tarifas del gas LP.

“La IP se mantendrá pugnando por la libre competencia y 
no retroceder décadas de avances y logros democráticos en 
favor de mejores servicios, atención y competitividad en favor 
de la sociedad yucateca”, señaló.

Según confirmó la Coparmex, ninguno de los once diputados 
ha respondido o emitido alguna postura sobre la petición del 
sector empresarial, por lo que aguardarán para establecer la 
siguiente determinación en la respuesta de los legisladores. 

OPINIÓN ESPECIAL 

Coparmex-Mérida rechaza reforma 
constitucional al sector eléctrico

Especial / La Revista 

Los órganos reguladores autónomos son garantes 
para contrarrestar los monopolios; eliminarlos 
repercutirá en suministro de menor calidad y a 
costos mayores para la población: Fernando Ponce 
Díaz, presidente de Coparmex-Mérida.

Debe protegerse la libre competencia porque 
beneficia al consumidor final en precio y 
servicio.

Recuperar el crecimiento después de la 
pandemia por Covid-19 requiere de una oferta 
energética limpia, moderna y oportuna para 
que las empresas crezcan y generen más y 
mejores empleos.
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Con la aplicación de la 
primera dosis a cargo 
del alcalde Juan José 

Martín Fragoso, dio inicio la 
Jornada Nacional de Vacunación 
Antirrábica Canina y Felina, 
actividad que se realiza con 
apoyo de la Jurisdicción Sanitaria 
No.3, cuya meta es aplicar 4 mil 
200 dosis.

En sencillo acto protocolario 
encabezado por el alcalde Juan 
José Martín Fragoso, se inició 
la vacunación antirrábica en el 
puesto fijo que se instaló en los 
bajos del Palacio Municipal. 

El primer edil, informo que la 
vacuna se aplicará de manera 
gratuita para proteger la salud 
de las mascotas, que será de 
gran beneficio para la salud 
pública. 

Josué Chan Estrella, director de Salud del municipio, informó 
que la campaña de vacunación canina es organizada por la 
Jurisdicción Sanitaria No.3. 

“La meta es aplicar unas 4 mil 200 dosis en el municipio, 
los encargados de la aplicación de las vacunas es el 
personal que integra la brigada de salud, mismos que 
estarán visitando los hogares donde haya ese tipo de 
fauna doméstica. 

El personal de la dirección de salud de salud recorrerá 
todos los sectores de la ciudad y en las comunidades 
pertenecientes al municipio, el personal de la SSY se 
encargaría a inmunizar a las mascotas de los vecinos. 

En un horario de 8:00 a 15:00 horas (3 de la tarde), 
también se instalará en el Palacio Municipal un puesto 
fijo, para atender a aquellas personas que deseen acudir 
personalmente a vacunar a sus animales.

Campaña de fumigación

Por otra parte, el presidente municipal Juan José  Martín 
Fragoso, dio el banderazo de inicio de la fumigación masiva 
que se realiza que Jurisdicción Sanitaría No.3, durante tres 
días para combatir el vector transmisor de enfermedades 
como el dengue, chikungunya y zika.

De acuerdo con el director de 
Salud, Josué Chan Estrella, la 
fumigación se  realizará en tres 
días, con la participación de 
cinco unidades de la Jurisdicción 
Sanitaria número 3 y con el 
apoyo del personal de la brigada 
de salud. 

La actividad se realizará en las 
tardes y madrugadas y cubrirá 
los todos los sectores de la 
ciudad. 

Al dar el banderazo de inicio 
de las acciones, el alcalde 
Juan Martín, dijo que desde en 
septiembre, se reactivaron las 
labores de control larvario, que 
incluye la aplicación de abate  
a fin de prevenir el brote de 
moscos. 

-Con esto, la nebulización tendrá 
mejores resultados a favor de la 

salud de las familias. 

Asimismo, la dirección de Salud, también recibió bombas 
aspersores motorizadas para la fumigación y control de 
plagas, principalmente, el mosquito, garrapatas y chagas.
Estas acciones se realizan en atención a las solicitudes 
de los vecinos para la fumigación de domicilios y áreas 
públicas.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Vacunan a fauna doméstica 
y fumigan para evitar proliferación 

de moscos en Oxkutzcab
Especial / La Revista 

Con la aplicación de la primera dosis, 
inicio la Jornada Nacional de Vacunación 
Antirrábica Canina y Felina en Oxkutzcab.

El presidente municipal Juan José  Martín 
Fragoso, dio el banderazo de inicio de la 
fumigación intensiva para combatir el vector 
transmisor de enfermedades como el dengue, 
chikungunya y zika.
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Los diputados de la LXIII legislatura, aprobaron por 
mayoría, con 23 votos a favor y con los votos en contra 
de los legisladores Jazmín Villanueva Moo y Rafael 

Echazarreta Torres, ambos de Morena, el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos del Poder Legislativo para el ejercicio 
Fiscal 2022.

En Sesión Ordinaria, se dio lectura al acuerdo en donde se 
detalló que, para el 2022 el presupuesto del Congreso del 
Estado sería de 140,164,775 mdp, es decir, 16% más austero 
del que requirió la última Legislatura.

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso del Estado, Víctor Hugo Lozano Poveda explicó 
que en contraste con el presupuesto aprobado para el 2021, 
se tendrán ahorros significativos que permitirán ejercer los 
recursos con una mayor eficiencia.

Informó, que se hará una reducción del personal del 10%, la 
cual vendrá acompañada de una reingeniería en las áreas 
administrativas que conforman este Poder Legislativo; se 
cancelará la partida del pago de celulares para el personal 
Administrativo, Operativo y Legislativo y, se eliminan los bonos 
y prestaciones fuera del Reglamento que rige al personal 
de confianza y que se otorgaban de manera automática y 
mecánica.

“Con estas acciones, reiteramos los principios y valores que 
queremos dejar marcados en la Legislatura y en nuestra forma 
de trabajar en cuanto al manejo de recursos públicos”, aseguró.

La propuesta, continuó, es que se destinen 140 millones de 
pesos al Congreso para 2022, a diferencia de los 167 millones 
que solicitaron para el 2021.

Esta propuesta se enviará al Poder Ejecutivo, a fin de que se 
considere su incorporación al Proyecto de Presupuesto de 
Egresos del Estado, para el 2022.

“Médico del Año del Estado de Yucatán”
 
Por otra parte, los diputados integrantes de la Comisión de 
Postulación del Reconocimiento del “Médico del Año del 
Estado de Yucatán”, dieron a conocer la lista de candidatos 
propuestos como recipiendarios de esta distinción, luego 
de haber emitido la convocatoria a los poderes del estado, 
organizaciones sociales y culturales del área de la salud, 
medios de comunicación y sociedad civil en general.

En la sesión realizada en la Sala “Maestra Consuelo Zavala 
Castillo”, la diputada Karla Blanco Franco (PRI), dio lectura a 
la lista de candidatos: Dr. Edgar Jesús Martínez Menéndez, Dr. 
Luis David Arjona Canto, Dr. Gregorio Cetina Sauri, Dra. María 
Elena González Álvarez y Dr. Luis Emilio Gregor Delgado.

Asimismo, la diputada presidenta de la Comisión, Abril 
Ferreyro Rosado (PAN) informó que, en breve, se enviará a los 
diputados el documento que contiene el currículum de cada 
uno de los candidatos al reconocimiento.

Posteriormente, se realizará otra sesión en la cual se definirá 
al candidato y se presentará al Pleno la propuesta.

Cabe recordar que este galardón, que se entregará por 
primera vez en octubre del presente, es un reconocimiento 
para aquellos que hayan destacado en su profesión por 
realizar acciones extraordinarias, por su trayectoria o por 
su aportación académica o humanística en el ejercicio de su 
carrera al servicio de la sociedad yucateca.

El reconocimiento al “Médico del Año del Estado de Yucatán”, 
será otorgado en Sesión Solemne, en el marco del Día Nacional 
el Médico.

OPINIÓN CONGRESO 

Aprueban por mayoría el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos del Congreso 

del Estado para el 2022
Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y 
COORDINACIÓN POLÍTICA DEL CONGRESO DEL 
ESTADO, VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA DIJO 
QUE SE TENDRÁN AHORROS QUE PERMITIRÁN 
EJERCER LOS RECURSOS CON MAYOR EFICIENCIA.
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La cultura de la rendición de cuentas 
y la transparencia son herramientas 
necesarias para combatir la corrupción, 

además que son condiciones necesarias 
para mantener el desarrollo sostenible 
del Municipio porque nos permite ofrecer 
infraestructura y servicios que beneficien el 
ámbito social, económico, en la salud y en la 
conservación del medio ambiente, afirmó el 
alcalde, Renán Barrera Concha.

En su discurso de inauguración de la III 
Semana de la Transparencia, el Primer Edil 
destacó que la administración municipal 
cuenta con una infraestructura digital que 
permite que los ciudadanos sean partícipes 
de los procesos de decisión de las políticas y 
obras que se hacen en el Municipio.

“Esta sostenibilidad social que impulsamos 
en Mérida genera confianza, con procesos 

vigilados y auditados que son la mejor 
manera de impulsar siempre la gobernanza 
y, con el uso de las tecnologías, aporta tres 
componentes básicos: orden, eficiencia y 
transparencia”, expresó.

En el marco de esta ceremonia y 
acompañado por Adrián Alcalá Méndez y 
María Gilda Segovia Chap, comisionados 
de Transparencia nacional y estatal, el 
Presidente Municipal firmó la Declaratoria 
de Gobierno Abierto y el Convenio de 
colaboración de Contrataciones Abiertas 
con el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales, el INAIP estatal y la 
sociedad civil.

Asimismo, Barrera Concha informó que se 
incluyó la presentación del proyecto audio 
respuesta en lengua maya a las solicitudes 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Alcalde inaugura la III Semana 
Municipal de Transparencia

Especial / La Revista 

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA, EN LA INAUGURACIÓN DE LA III SEMANA 
DE LA TRANSPARENCIA, EL PRIMER EDIL DESTACÓ QUE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LOS 
PROCESOS DE DECISIÓN DE LAS POLÍTICAS Y OBRAS QUE SE HACEN EN EL MUNICIPIO.

La transparencia 
en la administración 
pública herramienta 
necesaria para el 
desarrollo sostenible 
del municipio, señala 
el alcalde Renán 
Barrera
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de acceso a la información pública, acción 
importante que convierte a Mérida en el 
primer y único municipio en Yucatán en 
ofrecer ese servicio.

“La participación cívica es indispensable 
para construir las ciudades, es un derecho 
universal en el que todos sus habitantes 
van forjando un arraigo y una identidad 
para con ella. Con sus decisiones la van 
haciendo propia, la van construyendo 
basados en la gobernanza”, destacó.

En su intervención, Adrián Alcalá Méndez, 
Comisionado del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales, precisó 
que la firma del convenio de Declaratoria 
de Gobierno Abierto abre puertas 
importantes para dar mayor impulso a la 
transparencia y la participación ciudadana 
en temas de trascendencia para el 
municipio.

“Tener un gobierno cercano a la gente 
y con contrataciones abiertas, es una 
oportunidad para que no quede duda 
sobre la transparencia y la importancia y 
trascendencia de la actuación de quienes 
nos gobiernan”, señaló.

Agregó que la firma del convenio es 
también un primer paso para analizar los 
servicios que ofrece la administración 
pública, conocer la capacidad de 
respuesta, los rezagos o desgaste de 
estos, porque la ciudadanía podrá tener 
un papel protagónico en el seguimiento de 
la administración.

Por su parte, María Gilda Segovia Chap, 
Comisionada Presidenta del INAIP Yucatán, 
recordó que al renovar con el municipio 
de Mérida el convenio de Contrataciones 
Abiertas, se continuará impulsando 
el uso de la tecnología a como una 
herramienta de transparencia proactiva, 
porque permite que la ciudadanía le dé 
seguimiento de principio a fin, a cualquier 
solicitud adquisición.

“Esto le dará a la ciudadanía certeza 
en el manejo de los recursos públicos, 

oportunidad para ejercer la contraloría 
social y facilitará la búsqueda de la 
contratación que comprueba el gasto 
público”, subrayó.

La presidenta del órgano garante recordó 
que Mérida fue el primer municipio en 
implementar a nivel nacional el Estándar 
de Datos de Contrataciones Abiertas 
(EDCA), por lo que felicitó a las autoridades 
locales por abrir espacios de diálogo e 
innovar en mecanismos que permitan 
tener información accesible, cómoda y en 
tiempo real.

Al referirse al proyecto audio respuesta 
en lengua maya a las solicitudes de 
acceso a la información pública, Segovia 
Chap dijo que es otra muestra de que el 
Ayuntamiento de Mérida retribuye con 
acciones concretas, la confianza que 
depositó la ciudadanía en sus autoridades.

“Reconozco la iniciativa de impulsar el 
proyecto de audio respuesta en legua 
maya, para que ellos cuenten con la 
misma respuesta en forma escrita y oral, 
con ello dignificamos los derechos de una 
población que por muchos años ha sido 
invisibilizada o marginada”, apuntó.

Acompañado por la síndica municipal, 
Diana Canto Moreno, y el titular de la 
Unidad de Transparencia del Municipio 
de Mérida, Pablo Loria Vázquez, Barrera 
Concha agradeció el trabajo conjunto 
con el Instituto Estatal de Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos 
Personales para seguir consolidando a 
Mérida como un gobierno cercano a la 
gente, transparente y más eficiente en la 
implementación y rendición de cuentas.

“Seguimos trabajando para que el 
ciudadano pueda acceder a la información 
pública de manera clara y fácil de entender 
por eso ahora no solo vamos a entregar 
la información por escrito en maya y en 
español, sino que también la vamos a 
dar en audio para que la persona pueda 
escuchar a través de un dispositivo la 
respuesta que le brindamos”, expuso.

Cabe señalar que durante la tercera 
semana de la Transparencia inició con 
la mesa panel denominada: “Retos, 
Perspectivas y Experiencias de Cabildo 
Abierto”, en la que se habló de esta 
propuesta que en breve pasaría a Cabildo 
para su aprobación, a fin de permitir a los 
ciudadanos participar en las sesiones de 
Cabildo, inscribiéndose previamente en 
los temas de su interés.

Asimismo, se impartirá la conferencia 
“Plataforma de contrataciones abiertas” 
y “Ejercicio de gobierno abierto”, la 
presentación del “Levantamiento del 
proyecto audio respuesta en las solicitudes 
de acceso a la información pública”, 
la mesa panel “Retos, Perspectivas y 
Experiencias de Cabildo Abierto” y la 
presentación del libro “Equidad de género 
en el acceso a la información y protección 
de datos personales: empoderamiento y 
salvaguarda para los derechos humanos 
de las mujeres”.

El evento inaugural tuvo lugar en el 
auditorio Silvio Zavala Vallado del Centro 
Cultural Olimpo, ante la presencia 
de Comisionados del INAIP Yucatán, 
representantes de la sociedad civil, 
regidores integrantes de las Comisiones 
de Gobierno y Participación Ciudadana, 
directores y enlaces de transparencia de 
las direcciones Ayuntamiento de Mérida.

RENÁN BARRERA CONCHA FIRMA 
LA DECLARATORIA DE GOBIERNO 

ABIERTO Y EL CONVENIO DE 
CONTRATACIONES ABIERTAS.

EL EVENTO INAUGURAL 
TUVO SE LLEVÓ A CABO EN 
EL AUDITORIO SILVIO ZAVALA 
VALLADO DEL CENTRO 
CULTURAL OLIMPO.
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El Registro Civil de Yucatán 
cuenta con 2 nuevas Oficialías 
y amplió el horario de atención 

de su oficina que se encuentra en el 
Edificio Administrativo “Siglo XXI”, en 
el norte de esta ciudad, para hacer 
más fáciles y eficientes los servicios 
que se brindan a la ciudadanía.
 
Estas 2 nuevas oficinas, una está en 
las instalaciones de la Procuraduría 
de Protección a Niñas, Niños y 
Adolescentes (Prodennay), al oriente 
de la capital yucateca, y otra en el 
Hospital General de Valladolid.

 
Mauricio Tappan Silveira, titular 
de la Consejería Jurídica, dijo que 
la campaña “Septiembre, mes del 
testamento” registró resultados 
positivos en la elaboración de estos 
documentos, pues durante el pasado 
mes 1,220 yucatecos acudieron a 
alguna de las 100 Notarías Públicas 
que hay en el estado y aprovecharon 
los descuentos en la elaboración de su 
testamento público abierto, mientras 
que 488 personas realizaron su 
testamento ológrafo, que son los que 
realizan de puño y letra.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Abren dos nuevas oficinas 
del Registro Civil en el estado 

Especial / La Revista 

YUCATÁN CUENTA CON 156 OFICIALÍAS DISTRIBUIDAS EN 
TODO EL TERRITORIO, PARA TRAMITAR RECONOCIMIENTOS 
DE HIJOS; REGISTROS DE ADOPCIÓN; ACTAS DE NACIMIENTO, 
MATRIMONIO, DIVORCIO Y DEFUNCIÓN; COPIAS 
CERTIFICADAS, Y DEMÁS SERVICIOS.
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 Cabe mencionar que el Gobernador Vila Dosal firmó un 
convenio con el Consejo de Notarios de Yucatán para 
extender el programa un mes más, por lo que los descuentos 
permanecerán vigentes durante todo octubre. Como parte 
de estos beneficios, personal de enfermería, paramédicos, 
camilleros y trabajadores sociales de hospitales públicos 
y privados del estado, gozan de descuentos especiales 
durante la campaña, por lo que elaborar este documento 
solo les cuesta 1,500 pesos. Además, los elementos en 
activo de la Secretaría de Seguridad de Pública (SSP), entre 
los que se incluye a policías, bomberos y paramédicos, 
pueden realizar de manera gratuita los trámites de su 
testamento.
 
Las nuevas Oficialías del Registro Civil se ubican en 
Prodennay, se pueden registrar nacimientos y adopciones, 
incluidos los de infantes que se encuentren bajo tutela del 
Estado, lo cual representa un avance en la protección de 
sus derechos fundamentales. El horario de atención es de 
lunes a viernes de 8:00 a 14:30 horas.
 
La otra nueva oficina del Registro Civil se habilitó en el 
Hospital General de Valladolid, lo que contribuye a que 
los recién nacidos puedan ser registrados de manera 
inmediata para garantizar legalmente su bienestar y el 
acceso a los derechos que les otorga su identidad. Ahí, el 
horario de atención es de 10:00 a 17:00 horas de lunes a 
viernes.
 
Por lo que toca a la ampliación en el horario de atención 
en la Oficialía que funciona en el Edificio Administrativo 
“Siglo XXI”, se precisó que la determinación de extender el 

tiempo es una respuesta a las necesidades los usuarios, 
por lo que se dispuso abrir el turno vespertino, de martes 
a viernes, de 15:00 a 20:00, y los sábados, de 09:00 a 14:00. 
La ciudadanía también puede llevar a cabo los trámites en 
el horario habitual, que es de lunes a viernes, de 8:00 a 
15:00 horas.
 
Hay que recordar que Yucatán cuenta con 156 oficialías 
distribuidas en todo el territorio, para tramitar 
reconocimientos de hijos; registros de adopción; actas 
de nacimiento, matrimonio, divorcio y defunción; copias 
certificadas, y demás servicios que, con estricto apego a 
los protocolos sanitarios, se ofrece a la población para 
garantizar su seguridad y certeza jurídica.
 
Asimismo, Tappan Silveira puntualizó que forman parte de 
las medidas para desconcentrar los servicios, redistribuir la 
carga de trabajo y acercar los trámites a más personas, de 
manera ágil, ordenada y eficiente, así como evitar riesgos 
de contagio de Coronavirus por las aglomeraciones.

EL REGISTRO CIVIL DE YUCATÁN 
CUENTA CON 2 NUEVAS OFICIALÍAS Y 
AMPLIÓ EL HORARIO DE ATENCIÓN DE 
SU OFICINA QUE SE ENCUENTRA EN EL 
EDIFICIO ADMINISTRATIVO “SIGLO XXI”.
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“Las administraciones salientes de 
varios municipios de Campeche 
se llevaron hasta el último peso, 

la situación es crítica, por eso es 
necesaria la intervención del Gobierno 
Federal”,  reveló la gobernadora 
Layda Sansores San Román, luego de 
reunirse con el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, en 
Palacio Nacional.

La Gobernadora explicó que durante 
su encuentro privado con el Presidente 
se analizaron los mecanismos y rutas 
legales para hacer llegar recursos a 
las autoridades municipales, ya que 
el gobierno estatal no tiene forma de 
ayudarlos debido a la falta de liquidez 
que presentan.

Reconoció que el gobierno saliente sí 
cuidó dejar el pago de los aguinaldos 
y de  los meses que faltan sólo para 
los trabajadores estatales, pero no se 
preocupó porque también se dejara el 
recurso para el pago de los empleados 
municipales pues se llevaron hasta el 
último peso.

“La situación es crítica, sin embargo 
se está buscando con la ayuda del 
Gobierno Federal la manera de que 
ningún trabajador se vea afectado y 
sufra por la falta de su pago”, subrayó.

Por su parte, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, durante la 
emisión de la mañanera de este 
martes, dio a conocer que se ha estado 
reuniendo con los gobernadores 
entrantes para ayudarlos y 
trabajar de manera conjunta, ya 
que muchos están recibiendo sus 
administraciones con déficit, falta de 
recursos y deudas a corto, mediano y 
largo plazo.

Sostuvo que el Gobierno Federal está 

comprometido con ayudarlos para 
que se le dé prioridad al pago de las 
nóminas a fin de que no se retrasen, 
“pues todos son gente trabajadora 
que está al servicio del Estado”.

Carmen se consolida como puerto y 
plataforma logística

Asimismo, Carmen, puerto y capital 
petrolera del país, se consolida 
como el centro de actividades en 
el que se desarrollan proyecciones 
de crecimiento e inversión para el 
sector offshore a nivel nacional e 
internacional, con la inauguración 
del Congreso Shallow and Deepwater 
México, donde la Administración 
Portuaria Integral de Campeche 
(APICAM) participa e impulsa 
decididamente la política de la 
gobernadora Layda Sansores San 
Román de atraer mayor inversión 
nacional y extranjera a través de los 
recintos de la entidad.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Administraciones municipales 
salientes se llevaron hasta el último 

peso: Sansores San Román

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
SE HA ESTADO REUNIENDO 
CON LOS GOBERNADORES 
ENTRANTES PARA 
AYUDARLOS Y TRABAJAR DE 
MANERA CONJUNTA, YA QUE 
MUCHOS ESTÁN RECIBIENDO 
SUS ADMINISTRACIONES CON 
DÉFICIT, FALTA DE RECURSOS 
Y DEUDAS A CORTO, MEDIANO 
Y LARGO PLAZO.
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En este espacio de gran oportunidad para generar 
networking por la presencia de más de 60 empresas de 
la industria de hidrocarburos offshore a nivel mundial, el 
director General de la APICAM, Agapito Ceballos Fuentes, 
ha sostenido reuniones de negocio con diversas firmas 
internacionales; empresarios, diplomáticos y autoridades 
de Reino Unido, Países Bajos y Estados Unidos, confirmaron 
su interés en operar sus servicios y productos desde el 
Puerto de Isla del Carmen, considerada la plataforma 
estratégica y logística más importante del país para el 
suministro de la dinámica costa fuera. 

Cabe mencionar que Carmen fue seleccionado por segundo 
año consecutivo como sede de este foro de petróleo y gas, 
por ser uno de los puertos más importantes del país en 
operaciones de la industria petrolera offshore, debido a 
su posición geoestratégica, a la cercanía que tiene con los 
mayores yacimientos de petróleo y porque en la región 
se desarrollan los más importantes proyectos en aguas 
someras, profundas y ultra-profundas en el Golfo de 
México.

Debido al gran potencial de los 
descubrimientos de hidrocarburos en 
cuencas no desarrolladas y campos 
marinos inexplorados que requieren 
inversión privada, tecnologías modernas 
y recursos humanos calificados y 
especializados, el titular de la APICAM 
promueve entre las empresas participantes 
las diversas oportunidades de negocio 
en Campeche, siguiendo las indicaciones 
de la gobernadora de potencializar las 
posibilidades de inversión y desarrollo que 
también ofrece el Puerto de Seybaplaya.

Al evento inaugural asistieron el  secretario 
de Desarrollo Económico (Sedeco),  Fernando 
Gamboa Rosas, en representación de la 
gobernadora Layda Sansores San Román; 
el presidente Municipal de Carmen, Pablo 
Gutiérrez Lazarus; la directora General de 

Shallow and Deepwater, Jennifer Granda, el secretario de 
Turismo del Estado, Mauricio Arceo Piña; el Embajador de 
Belice en México, Óscar Lorenzo Arnold; el Embajador de 
Nigeria en México, Rafiu Adejare Bello, la secretaria de 
Medio Ambiente, Diversidad y Cambio Climático, Sandra 
Laffon Leal; el delegado Comercial del Sector Petrolero de 
Canadá, Miguel Antonio González Mercado; el Cónsul de 
los Países Bajos en Campeche, Juan Pablo Vega Arriaga y 
la representante del Gobierno de Luisiana, Estados Unidos, 
Jessica Stevenson.

CARMEN, PUERTO Y CAPITAL PETROLERA DEL 
PAÍS, SE CONSOLIDA COMO EL CENTRO DE 
ACTIVIDADES EN EL QUE SE DESARROLLAN 
PROYECCIONES DE CRECIMIENTO E INVERSIÓN 
PARA EL SECTOR OFFSHORE A NIVEL NACIONAL 
E INTERNACIONAL, CON LA INAUGURACIÓN DEL 
CONGRESO SHALLOW AND DEEPWATER MÉXICO.
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La Presidenta Municipal Mara 
Lezama sostuvo una reunión 
con la cónsul general de Estados 

Unidos en Mérida, Dorothy Ngutter, 
a fin de estrechar lazos y desarrollar 
una relación bilateral con autoridades 
del vecino país, desde donde se recibe 
un importante número de turistas que 
prefieren a Cancún para vacacionar al 
considerarlo como un destino seguro 
y que cumple con los protocolos 
sanitarios.

Durante el diálogo, Mara Lezama resaltó 
que el gobierno municipal mantiene una 
estrecha coordinación con los cónsules 
acreditados en Cancún de diferentes 
naciones, para atender las necesidades 
de sus connacionales y ofrecer la mejor 
atención a los visitantes en este polo 
vacacional exitoso a nivel nacional e 
internacional.

“Nuestros turistas en gran mayoría son 
norteamericanos y todo parece indicar 
que en este 2021 tendremos más que 
en el 2019 que fue un gran año; es una 
manera para que le hagan saber a sus 
compatriotas que los recibimos con 
cariño y con los brazos abiertos, porque 
somos un destino seguro”, dijo.

Por su parte, la diplomática señaló que 
se mantendrá un trabajo en conjunto en 
temas de economía, turismo, seguridad 
y todo lo que requiera este destino 
vacacional exitoso que es sumamente 
elegido por el mercado norteamericano.

De igual manera, Mara Lezama recordó 
que Cancún fue ejemplo mundial al ser 
el primer destino nacional en obtener 
el sello “Safe Travels” otorgado por 
la “World Travel & Tourism Council” 
(WTTC), por las estrategias locales 
de difusión mediante códigos QR para 

incrementar la adopción los correctos 
protocolos sanitarios para cuidar 
la salud de viajeros y trabajadores 
del ramo, lo que ayudó a alcanzar el 
semáforo epidemiológico estatal a 
color verde que inició esta semana.

“Hoy les puedo decir que el gigante 
está de pie, tenemos un Cancún fuerte, 
que sigue creciendo, se recupera, 
es ejemplo a nivel nacional de no 
movilidad, el primero en abrir sus 
puertas, por eso sabemos que debemos 
seguirnos cuidando para que regresen 
los visitantes”, afirmó.

Subrayó que adicionalmente la 
autoridad municipal realiza acciones 
diarias para preservar los atractivos 
naturales de Cancún que son las playas, 
ya que de esta manera se conservan los 
numerosos galardones a nivel nacional 
e internacional que reflejan la calidad 
del agua y sus servicios.

En el encuentro estuvieron presentes 
también Ivann Kim, del departamento 
de Seguridad Regional, y por parte del 
Ayuntamiento, la secretaria general 
Flor Ruiz Cosio.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Especial / La Revista 

Estrechan lazos de coordinación
entre Cancun y Estado Unidos

CANCÚN FUE EJEMPLO MUNDIAL AL SER EL PRIMER DESTINO NACIONAL 
EN OBTENER EL SELLO “SAFE TRAVELS” OTORGADO POR LA “WORLD 
TRAVEL & TOURISM COUNCIL” (WTTC), POR LAS ESTRATEGIAS 
LOCALES DE DIFUSIÓN MEDIANTE CÓDIGOS QR PARA INCREMENTAR LA 
ADOPCIÓN LOS CORRECTOS PROTOCOLOS SANITARIOS PARA CUIDAR LA 
SALUD DE VIAJEROS Y TRABAJADORES.

LA PRESIDENTA MUNICIPAL, 
MARA LEZAMA SE REUNIÓ 
CON LA CÓNSUL GENERAL DE 
ESTADOS UNIDOS EN MÉRIDA, 
DOROTHY NGUTTER.
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PROTAGONISTAS DE AQUELARRES Y 
PACTOS SATÁNICOS, LAS BRUJAS, EN EL 
IMAGINARIO, LAS PENSAMOS SABIAS, 
CONOCEDORAS DE LOS SECRETOS DE LA 
TIERRA Y LAS HIERBAS, CON LAS QUE 
CURABAN ENFERMEDADES Y PREPARABAN 
POCIONES, UNGÜENTOS, BREBAJES Y 
FILTROS, PARA EL ATRAER AL SER AMADO. 

Mujeres misteriosas, extrañas semidiosas de tiempos 
remotos. Feas y viejas o jóvenes y hermosas, 
las brujas han fascinado desde el principio de la 

humanidad. La personalidad intrigante y mágica de estos 
seres, a quienes se les atribuyen poderes para transformar 
y transformarse, está presente en el arte. La seducción que 
emanan las habitantes de la oscuridad, ha hechizado lo 
mismo a pintores que a músicos o a escritores. Protagonistas 
de aquelarres y pactos satánicos, las brujas, en el imaginario, 
las pensamos sabias, conocedoras de los secretos de la 
tierra y las hierbas, con las que curaban enfermedades y 
preparaban pociones, ungüentos, brebajes y filtros, para el 
atraer al ser amado. 

La tradición recibida por las brujas europeas de la Edad 
Media, viene de las leyendas celtas, y aunque la figura de 
la bruja no se concebía como en la actualidad, existían 
seres cargados de magia como las sacerdotisas. Antes 
del cristianismo, las brujas ejercían libres su sexualidad, 
después se les acusó de enemigas de la fe. Atravesaron los 
cielos en escoba y llegaron a América, como otras tantas 
cosas que nos vinieron del Nuevo Mundo. África, América 
y Asia, concibieron a sus hechiceras. Adoraron a sus dioses 
protectores a través de rituales y amuletos para el destino.

La oscuridad atemorizó seductoramente el arte inglés 
con William Blake, quien la representó en “El círculo de los 
lujuriosos” o “El torbellino de los amantes” (1827), una de las 
102 acuarelas alusivas a “La Divina Comedia” de Dante 

OPINIÓN CULTURA 

EL EROTISMO 
EN LA ERA 

DE LAS BRUJAS 

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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LA EDAD DE 
LAS BRUJAS SE 
UBICA ENTRE LA 
EDAD MEDIA Y LA 
MODERNA, TANTO 
POR EL IMPACTO 
SOCIAL COMO POR 
SU PROLIFERACIÓN, 
PARADÓJICAMENTE, 
RESULTADO DEL 
CRISTIANISMO QUE 
LAS VISIBILIZÓ Y 
CONFRONTÓ.

Alighieri. La paleta monocromática 
crea remolinos de cuerpos, que 
en un momento son arrojados del 
éxtasis donde se recrean gozosos. 
El sol incandescente, en cuyo centro 
se abrazan desnudos los amantes, 
atestigua la expulsión al infierno.

El francés Gustave  Doré en su óleo 
“Las océanides” (1860), romantizó la 
figura de la brujas al representarlas 
desnudas sobre una roca en 
medio del mar, en cuya cúspide se 
encuentra encadenado Prometeo 
-obra de Esquilo 460 y 450 a.C.-. La 
paleta de azules fondea el cielo y el 
océano donde un grupo de mujeres, 
dramáticamente iluminadas, 
están sosegadas después de ser 
arrastradas por la corriente. En 
la cúspide de la piedra el titán las 
observa, quien cumple la condena 
impuesta por Zeus, por robarse 
una chispa del fuego de los dioses y 
devolverla a los hombres. 

El español Luis Ricardo Falero 
representó al Sabbat en “Brujas 
yendo al Sabbat” (1878). En el óleo 
se advierte la composición matemática por 
la espiral áurica -desde un punto central 
se expande-. El dinamismo hipnótico entre 
la niebla, está conformado por brujas 
desnudas, esbeltas, con expresiones de 
placer y posesión demoniaca, quienes son 
observadas desde una esquina por una 
bruja montada en su escoba -elemento 
fálico-. El enigmático macho cabrío lleva en 
su lomo a una de las brujas. Completan la 
escena una salamandra, un gato negro, un 
pelícano y un murciélago, rumbo al jardín 
del diablo. Es evidente la fascinación que las 
brujas ejercían en Falero, dos años después 
pintó “Bruja yendo al aquelarre” (1880), 
como testigo la luna llena por donde cruza 
un murciélago, animal nocturno que sale de 
la cueva para acompañar los rituales.

Lovis Corinth, pintor alemán, representó el 
carácter sexual de estos seres en “Brujas” 
(1897). En el fondo claroscuro, un grupo 
de brujas ancianas realizan un ritual para 
la bruja joven y bella, por medio del cual 
le transmiten sus poderes y secretos. Los 
conocimientos ancestrales se pasaban 
entre generaciones, aunque las que poseían 
poderes especiales, inventaban sus propios 
hechizos.

Las congregaciones de brujas estaban 
presididas por un Gran Brujo o la reina del 
Sabbat, ellos recepcionaban a las mujeres 
que deseaban sellar sus votos con el 
maligno, a través de ritos de iniciación. La 
ceremonia se completaba con el osculum 

obscenum -beso en el ano del oficiante-. 
Varias ilustraciones de Martin van Maële 
que realizó para el libro de Jules Michelet, 
“La Bruja”, representan la ceremonia de 
entrega a Satán. 

“Biblis” (1884) del pintor francés William 
A. Bouguereau, representa a la iniciada 
desnuda en el momento que se entrega 
a Lucifer durante el Bautismo Satánico. 
Túnica negra, amuletos, brasero con 
carbón, incienso, velas, música, tierra y 
agua salada, era lo necesario para que la 
debutante, vestida de blanco, renunciara a 
sus creencias y se despojara del estorbo de 
su ropaje.

El suizo John Henry Fuseli volcó su pasión 
por las brujas y demonios en varios de sus 
óleos. “La bruja de la noche visitando a las 
brujas de Laponia” (1796), ilustra un pasaje 
del Paraíso Perdido. La bruja viaja por los 
aires atraída por la sangre infantil. En “Kate, 
la loca” (1807), Fuseli representa a una 
mujer trastornada por los poderes del más 
allá y en “Pesadilla nocturna”, un demonio 
se posa sobre la mujer que duerme tendida. 
Sin duda, la figura de la bruja lo hechizó.

La Edad de las Brujas se ubica entre la 
Edad Media y la Moderna, tanto por el 
impacto social como por su proliferación, 
paradójicamente, resultado del cristianismo 
que las visibilizó y confrontó. Lo público se 
volvió oculto, objeto de persecución y pena 
de muerte, para quienes se entregaban a 
los placeres con el Príncipe de la Noche. 
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En nuevo esfuerzo por enriquecer la oferta 
cultural en Mérida y elevar el nivel de los 
músicos locales, Kunst & Music Yucatán 

y el Patronato para la Preservación del Centro 
Histórico de Mérida ofrecerán un magno 
concierto y una serie de clases magistrales 
con la participación de destacados artistas del 
Conservatorio de Música de Montpellier, Francia.

Se trata del concierto “Artistas Franceses” – 
Orquesta de Cámara Fritz Kreisler de Yucatán, 
que se llevará a cabo el domingo 5 de diciembre 
a las 18:00 horas en el majestuoso teatro José 
Peón Contreras, bajo la batuta del director 
invitado Patrick Pouget y teniendo como solista 
a la flautista Claire Sala, director y maestra del 
Conservatorio de Montpellier, respectivamente.

Las clases magistrales serán el 29 y 30 de 
noviembre y 1 de diciembre, estarán a cargo de 
estos destacados músicos franceses en las áreas 
de dirección de orquesta y flauta y está dirigido 
a estudiantes y profesionales de la música que 
viven en Yucatán. El curso es gratuito.

Este esfuerzo se hace posible gracias a la 
colaboración de instituciones y empresas como 
la Secretaría de la Cultura y las Artes de Yucatán, 
la Escuela Superior de Artes de Yucatán, El Niplito, 
Hotel Nacional Mérida y la Vienna Music & Art 
Academy-Yucatán.

José Luis Chan Sabido, presidente de Kunst & 
Music Yucatán; Luis Enrique Roche, presidente 
del Patronato para la Preservación del Centro 
Histórico de Mérida; Elías Puc Sánchez, director 
de Artes Musicales de la Escuela Superior de Artes 
de Yucatán y Rita Farjat Vázquez, representante 
de El Niplito y de las empresas que apoyan el 
proyecto, dieron a conocer los detalles y los 
alcances de este programa, en el que destaca 
la aportación musical y formativa de estos dos 
destacados artistas franceses de talla mundial.

El concierto incluirá obras de Georg Friedrich 
Händel, Georg Philipp Telemann, Christoph 
Wilibald Glück y Antonin Dvorak.  Los boletos 
ya están a la venta en www.tusboletos.mx o al 
teléfono 9993861191. 

Los interesados en las clases magistrales 
deben solicitar su registro por medio del correo 
electrónico: clasesmagistraleskunstyucatan@
gmail.com.

OPINIÓN CULTURA 

Artistas de Francia ofrecerán 
concierto en Mérida el 5 de diciembre

Especial / La Revista 

Rita Farjat Vázquez, representante de El Niplito; José Luis Chan 
Sabido, presidente de Kunst & Music Yucatán; Luis Enrique Roche, 
presidente del Patronato para la Preservación del Centro Histórico 
de Mérida, y Elías Puc Sánchez, director de Artes Musicales de 
la Escuela Superior de Artes de Yucatán, dieron a conocer los 
detalles del concierto y las clases magistrales.

La Orquesta de Cámara Fritz Kreisler de Yucatán.

Patrick Pouget, la flautista Claire Sala, 
director y maestra del Conservatorio de 
Montpellier, respectivamente.

Rita Farjat y José Luis 
Chan Sabido, en un 
momento de la rueda de 
prensa realizada en el 
teatro Peón Contreras.
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